
百姓话题

给新医改打预防针

察己今

编者按：
“百姓话题”又与您见面了。本期刊发的 6篇文章从新医改、农民工 社保问题、高房价、听证

会制度等不同的视 角，谈了新思考、新期待，感慨各异，自有风味。看了他们的话题评论，您是

深有同感呢，还是别有见解？请加 入我们的话题吧。百姓话题，百家争鸣，大事小事身边事，“百

姓话题”欢迎议。

2007 年12 月 26日，卫 生部部长陈竺在十届 全国人大

常委会第三十一次会议上表示，公 立医院要逐步取消“以

药补医”机制，降低 药品 价格。陈竺也同时强调，除了增加

财政补助，也会适当提 高医疗服务价格，以 完善公立医院

补偿机制。

笔者认 为，在新医改推行的过程中，千万要慎重考虑将

“以 药补医”改 为“以 技养医”的做法。事实上，除药价居高

不下外，“医疗服务价格”高本身也是导致百姓 看病难、看

病贵的“罪魁”之一。江苏曾经实施了降低 药价及提 高医疗

服务价格的政策，但结果“免疫固定电泳”检测费用从 20

元升至 360 元，翻了 18 倍，有的医疗服务费甚至调至千元

以 上，这样的增幅让患者难以 承受，引起了社会各界的“口

诛笔伐”。

笔者关心的是卫 生部门如 何确保 这种“药价下降，服

务价上升”的改 变能最终减少老百姓的医疗支出。公 共卫

生机构要维持公 益性，公 益的体 现应该是政府逐步增加

财政投入，民众逐渐减少支出，最终使公 共医疗成为一种

社会福 利，“让人民群众充分享受改革开放成果”。

百姓话题
啥时可以一本病历走遍天下

殷祚桂

2008年1 月1日，北京市全面启用了新的门急诊病历手

册——“一本通”。不仅可以 方便患者就诊，降低 医疗费用，

减轻患者负担，而且有利于医生全面掌握患者病情，提高

诊断准确率，减少重复检查，节约诊治时间。
“一本通”好处 虽多，但却不能盲目乐观，因为从实际

情况 来看，有些地方推行“一本通”并不顺利。比如，珠海

市医疗机构从 2007年3月12日起开始 试行普通门（急）诊

病历“一本通”制度以 来，由于院方没有在挂号时告知患者

新的病历已经通用，多数患者至今都不知道已经实行病历

“一本通”了。为何“一本通”难通呢？因为它势必会影响医

院的收入。卖病历，虽然赚不了几个小钱，但有了专用的病

历，就有了专属的病人资源，有了专门的检查、化验，就能

带来可观的收 入。

寻医问药，关系老百姓切身利益。虽然病历“一本通”

还需要市民的熟悉和认可，在操作中也可能遇到一系列的问

题，但 这确实是造福患者的事情。愿病历“一本通”真正 能

通，早日实现一本病历走遍天下，让患者真正 得到实惠。

百姓话题
对于农民工，社保政策成了“鸡肋”？

孙瑞灼

春节前夕，珠三角地区回 家过年的农民工辞工 退保成

”潮”——有的地方退保率竟高达 95% 以 上。

老有所养是人们共同的追求，对于终年奔波在外的农

民工 来说，这种需求应该是更加强烈的。农民工 退保并不

是因为他们不渴望保险，也不是因为他们只顾 及眼前的利

益，而是因为社保 关系无 法在全国范围实现有效的转接。

按照目前的制度，农民工 要在同一地方持续保 险 15年，

将来才能够领取养老金，如 果中途变更工作地，以 前的保

险 就失去意义了。可对于农民工 来说，在一个地方连续打

工 15年的可能性 不大，现有的社保 政策对于他们成了“鸡

肋”。流动性 大、就业稳定性差、接续难，成为农民工频繁

退保的主要原因。

其实，国家有关部门早就认识到了这一问题。在 2007

年 6月 10 日的泛珠三 角区域劳务合作联 席会 议上，劳动

和社会保障部副部长张小建就透露，农民工 养老保险 办

法已经研究拟定，进一步修改 完善后将报国务院审批。届

时，养老保险 异地转移等问题将得到解决，农民工 将可以

无障碍地参保。

面对农民工 退保 现象，一方面，我们呼吁有关部门尽
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